

e-ISSN: 2387-1555

DOI: <https://doi.org/10.14201/rea2022133749>

EL CASO DE LOS B'NEI ANUSSIM EN EL NOROESTE BRASILEÑO, ENTRE LA NACIONALIDAD Y LA IDENTIDAD: IDENTIDADES, DIÁSPORAS, MIGRACIÓN Y FRONTERAS CULTURALES

*O caso dos b'nei anussim no Nordeste brasileiro, entre a
nacionalidade e a identidade: identidades, diásporas,
migração e fronteiras culturais.*

*The case of the b'nei anussim in the Brazilian Northeast,
between nationality and identity Intimate migration and
cultural borders*

Ana Paula CAVALCANTE ALENCAR DA SILVA 

Universidad de Salamanca

anap.cavalcante@usal.es

Maria Veirislene LAVOR SOUSA 

Universidad de Salamanca

veirislene@gmail.com

Recepción: 28/03/2022

Aceptación: 1/06/2022

Publicación: 30/12/2022

RESUMEN: Este artículo trata de un recorte sobre la antropología y la identidad, conceptos trabajados en la tese doctoral en desarrollo en el Programa de Ciencias Sociales, en la línea de Antropología de la Universidad de Salamanca, referente al trabajo etnográfico realizado en el Noroeste brasileño. Sigue un abordaje

metodológico descriptiva y cualitativa y como resultados sobre la búsqueda por el rescate del reconocimiento del vínculo con la Comunidad Ibérica perseguida por la Inquisición encontramos corrientes dispares de los b'nei anussim¹. Por medio del trabajo de campo y de las entrevistas se confirmaron nuestras hipótesis con base en los datos extraídos de los censos realizados por el Instituto Brasileño de Geografía y Estadística. Proponemos contextualizar los retos vividos por los b'nei anussim, las trampas de la identidad judía en el noroeste de Brasil con énfasis en la complejidad del estudio de las identidades *diaspóricas* de los antiguos judíos sefarditas y el aporte en las recientes legislaciones ibéricas de carácter reparador a los daños causados por la Inquisición a aquellas familias, como herramientas de recuperación del vínculo de la identidad con aquella comunidad perseguida entre el segundo cuartel del siglo XV hasta el siglo XIX.

Palabras clave: Antropología; Cultura Sefardí; Noroeste Brasileño.

RESUMO: Este artigo trata de um recorte sobre Antropologia e identidade, conceitos trabalhados na tese doutoral em desenvolvimento no Programa de Ciências Sociais, Linha de Antropologia da Universidade de Salamanca, referente ao trabalho etnográfico realizado no Nordeste brasileiro. Segue uma abordagem metodológica descritiva e qualitativa e como resultados sobre a busca pelo resgate de reconhecimento do vínculo com a Comunidade Ibérica perseguida pela Inquisição encontramos correntes díspares os b'nei anussim. Por meio do trabalho das entrevistas se confirmaram nossas hipóteses com base nos dados extraídos dos censos realizados pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística. Propomos contextualizar os desafios vividos pelos b'nei anussim, as armadilhas da identidade judaica no Nordeste brasileiro com ênfase na complexidade do estudo das identidades diaspóricas dos antigos judeus sefarditas e aporte nas recentes legislações ibéricas de caráter reparador aos danos causados pela Inquisição àquelas famílias como ferramentas de recuperação do vínculo identitário com aquela comunidade perseguida entre o segundo quarto do século XV até o século XIX.

Palavras-chave: Antropologia; cultura Sefardita; Nordeste brasileiro.

ABSTRACT: This article deals with an excerpt on Anthropology and identity, concepts worked on in the doctoral thesis being developed in the Social Sciences Program, Line of Anthropology of the University of Salamanca, referring to the ethnographic work carried out in the Brazilian Northeast. It follows a descriptive and qualitative methodological approach and as results on the search for the rescue of recognition of the bond with the Iberian Community persecuted by the Inquisition we find disparate currents the b'nei anussim. Through interviews, our hypotheses were confirmed based on data extracted from censuses carried out by the Brazilian Institute of Geography and Statistics. We propose to contextualize the challenges experienced by the b'nei anussim, the traps of Jewish identity in the Brazilian North-

1. Descendientes, hijos de los judíos forzados de la Inquisición.

east, with an emphasis on the complexity of the study of the diasporic identities of the ancient Sephardic Jews and contribution to recent Iberian legislation of a reparatory nature to the damages caused by the Inquisition to those families as tools for recovery of the identity bond with that persecuted community between the second quarter of the 15th to the 19th century.

Keywords: Anthropology; Sephardic culture; Northeast Brazil.

I. INTRODUCCIÓN

Este artículo constituye parte del proceso investigativo en desarrollo para la obtención del título de doctora por la universidad de Salamanca, curso de ciencias sociales, línea de antropología. Es una investigación descriptiva de abordaje cualitativo y base etnográfico, donde la colecta de los datos ocurrió por medio de trabajo de campo con uso de entrevistas y cuestionarios, además de una vasta recopilación bibliográfica.

El recorte ahora presentado es una profundización de las cuestiones encontradas en la Maestría donde encontramos la presencia de un grupo de personas que se identifican como descendientes de los antiguos colonizadores y exilados sefardís. Personas con vivencias religiosas diferentes, algunos eligen la conversión (giyur) como medio de integración en la comunidad, otros defienden el retorno por la teshuvah, otros utilizan la genealogía como herramienta de busca de sus orígenes con el objetivo de conocer la historia de sus familias. Ese trabajo se justifica cuando observamos que el silencio sobre los judíos y cristianos nuevos que llegaron en Brasil en el periodo colonial viene siendo cuestionado, pero hacen falta investigaciones sobre las cuestiones de las identidades de los descendientes de los forzados y sus tentativas de aproximación con la comunidad judía. Creemos que la antropología tiene papel singular en el sentido de comprender y promover diálogo sobre las identidades de los b'nei anussim y el fenómeno de búsqueda de la ancestralidad sefardí en el Noroeste brasileño.

II. UNA HISTORIA EN REVISIÓN

En las universidades brasileñas a partir de la segunda mitad del siglo XX hasta los días actuales, creció el interés por los cristianos-nuevos, Geraldo Pieroni², inventarió el acervo de la *Torre del Tombo*³ (Portugal), publicó extensas relaciones de personas procesadas por judaísmo. En «Banidos do reino» (2003) analizó los

2. En el Prefacio del libro «Excluídos do Reino» encontramos 26.034 procesos explorados por el autor con 3.886 condenaciones al exilio.

3. Biblioteca y Archivo Nacional de Portugal. <https://antt.dglab.gov.pt/inicio/identificacao-institucional/6-2/>

mecanismos doctrinarios, jurídicos e históricos de la pena de destierro aplicada a los judaizantes, herejes y cristianos-nuevos, dando fuerza a la presencia de la gente de la nación en Brasil mucho antes del periodo del dominio holandés.

Partimos de la suposición de que los judíos portugueses, judaizantes o no, llegaron al territorio brasileño en el Período Colonial y trajeron con ellos un rico bagaje sociocultural, así como un sentimiento de pertenencia a la Comunidad Judía Ibérica, como podemos ver en los dichos populares, según explica Melo (2021):

«No Nordeste brasileiro, as pessoas costumam aconselhar o interlocutor a «crer em Deus que é santo velho», mas nem imaginam a origem de tal pensamento, repetidos séculos antes por cristãos-novos judaizantes aos seus filhos em contraposição aos ensinamentos dos cristãos-velhos». (Melo, 2021: 35).

Avanzamos en el campo antropológico buscando las variables culturales de la comunidad ibérica sefardí en el Noroeste brasileño y encontramos un campo de tensiones de identidad. En Hall (2003) los discursos y tensiones de la identidad negra atravesados por otras identidades, explican el juego de la diferencia y de la naturaleza híbrida de toda identidad y en particular de las identidades diaspóricas⁴. En él comprendemos que esas identidades llevan para el exilio el sentimiento de pertenencia, la esperanza de volver a la tierra de origen, ya que la misma se presenta como lugar de memoria.

Las identidades diaspóricas o diaporizadas llevan los conflictos colectivos que también son conflictos individuales. Entonces, los estudios interculturales presentan desafíos tremendos sobre el proceso de individualización del ser, su relación directa o indirecta en la sociedad y el proceso de inmersión de los individuos en sus interiores como momento de confrontación personal. En ellos se presenta la confrontación de los conflictos entre las múltiples identidades que se reflejan en la sociedad.

Jung (2020), en la obra *O si-mesmo oculto*, hace una citación del libro *Psicología do inconsciente* que transcribimos a seguir:

«Esta guerra mundial mostra implacavelmente que o homem civilizado ainda é um bárbaro. [...] A psicologia do indivíduo corresponde à psicologia das nações. As nações fazem exatamente o que cada um faz individualmente; e do modo como o indivíduo age, a nação também agirá. Somente com a transformação da atitude do indivíduo é que começará a transformar-se a psicologia da nação». (Jung, 2020: 9).

Una vez que reconocemos los paralelismos entre lo individual y lo colectivo, es más fácil comprender las construcciones hechas por determinado grupo con respecto al papel del otro y hasta de sí mismo, así como los intereses que los mueven. ¿Qué intereses mueven los b'nei anussim?

4. Ver «Experiências diaspóricas» en Hall (2003) Da Diáspora: Identidade e Mediações, p. 27.

III. UNA HISTORIA OCULTA

Rowland (2010), afirma:

«Qualquer discussão sobre o papel desempenhado pelos judeus na construção do Novo Mundo passa pelo esclarecimento de uma espinhosa questão prévia: a dos critérios segundo os quais, e em que sentido, determinado indivíduo poderá ser considerado como judeu. Quer no caso dos judeus da Europa central e oriental, quer no daqueles judeus de origem ibérica que, antes de abandonarem a Europa, ou após a sua chegada à América, pertenciam a uma comunidade judaica (fosse ela oficialmente reconhecida ou apenas tacitamente tolerada), a resposta é bastante evidente. Mas o caso dos cristãos-novos espanhóis e portugueses é diferente». (Rowland, 2010: 172)

El texto presenta uno de los desafíos de los cuales hablamos anteriormente, hablar de los judíos, gente de historia singular, de múltiples identidades, además de ser una tarea sumamente compleja y espinosa, es un gran reto. ¿De qué judío hablamos? ¿Quién es judío? ¿Qué hace del individuo uno judío? Si los buscásemos en España después de 1492 o en Portugal después de la conversión forzada de los bautizados en pie, legalmente no los encontraríamos, pues habían sido eliminados.

Hemos visto que las historias de Brasil, Portugal y España se entrelazan a lo largo de los tiempos modernos y tenemos intenciones de traer para el campo de los debates la continuidad de una cultura judía en varias modalidades. Sin embargo, de qué manera la cultura de un grupo sobrevive cuando él dejó de existir. ¿Sus adversarios asumieron la función de mantener los trazos que les gustaría eliminar?

De toda manera, Caro (1995) hablando sobre las «Vicisitudes del judaísmo en el siglo XVIII» dijo:

«Los reinados de sus sucesores, Fernando VI y, sobre todo, Carlos III y Carlos IV, presentan una fisonomía diferente. Durante ellos viene a eliminarse el “problema judío” en términos oficiales. Son oscuras las razones internas por las que el “judaizante”, como tal, comienza a no aparecer en los archivos de la Inquisición». (Caro, 1995: 23).

En la historia de España, es fácil encontrar referencias sobre los judaizantes. Caro (1995) afirma que contra lo que comúnmente se cree, en los reinados de Felipe IV y Carlos II había en España una gran cantidad de «hombres de negocios» hebreos de origen y creencia. Pero, en Brasil, los hombres de negocios responsables por la ocupación y colonización de Brasil son clasificados solamente como blancos, sin que se plantee preguntas sobre el mundo en el que vivieron, sus conflictos y sufrimientos.

En el reino portugués, las persecuciones seguían, los miles de archivos de la Torre del Tombo ahora son investigados en la búsqueda de informaciones genealógicas para fundamentar las centenas de procesos de reconocimiento como descendiente de los sefardíes, o solo para responder la curiosidad de algunos que necesitan responder una de las preguntas filosóficas y existenciales que más

persiguen a la humanidad: ¿quién soy yo? ¿De dónde vengo? Pero un apellido solo no garantiza el origen judío sefardí.

Mas no es esta la cuestión principal que deseamos plantear aquí. Como dijo Caro (1995), el problema judío seguía existiendo en España, en Portugal y fue trasladado para Brasil puesto que hacía parte del Imperio luso. En medio de las muchas maneras como los judíos vinieron a Brasil, una de ellas llama la atención: el degredo. El exilio, una manera de hacer la depuración del cuerpo social.

«A história dos cristãos-novos proscritos é uma história incômoda, como, de resto, em muitos aspectos e níveis diferentes, incômoda é toda história. O que fazer, então, com as histórias incômodas que a história conta?, perguntou o historiador português António Manuel Hespanha». (Pieron, 2020: 102).

El esclarecimiento de la espinosa cuestión sobre los criterios y los sentidos en que un individuo es considerado judío sigue siendo una cuestión actual de difícil solución y si el caso de los cristianos-nuevos⁵ españoles y portugueses es diferente, el caso de sus descendientes también lo es. Veamos como el Estado español y el portugués los define. En la Ley 12/2015, de 24 de junio, del Estado Español, el preámbulo afirma «Se denomina sefardíes a los judíos que vivieron en la Península Ibérica y, en particular, a sus descendientes, aquéllos que tras los Edictos de 1492 que compelián a la conversión forzosa o a la expulsión tomaron esta drástica vía».

Tenemos aquí una denominación jurídica de los judíos en la concepción del Estado español. De la misma manera, el estado portugués en el preámbulo del Decreto- Ley n.º 30-A/2015 de 27 de febrero, afirma que «*Designam-se de judeus sefarditas, os judeus descendentes das antigas e tradicionais comunidades judaicas da Península Ibérica*». En nuestro trabajo seguimos la denominación de judío de acuerdo con el escrito en las legislaciones ya mencionadas.

IV. LAS TRAMPAS DE LA IDENTIDAD JUDÍA EN EL NOROESTE BRASILEÑO

Por diversas veces durante el trabajo de campo, escuchamos relatos sobre un «sentir-se judío» o sentir una «conexión inexplicable con Israel» y buscamos al Censo del *Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística*.- IBGE, la categoría religión, para ver los resultados mapeados sobre el judaísmo. Encontramos un aumento perceptual considerable de las personas que se autodenominan judías o con alguna relación con el mundo judaico. Utilizamos esa información como punto de partida para comprender lo que está ocurriendo en las ciudades brasileñas, particularmente en la región noroeste, la misma región donde los portugueses empezaron la colonización. En ella vive actualmente un tercio de la población brasileña.

5. Denominación encontrada en Rowland (2010) dada al judío convertido por la fuerza. En la categoría se incluyen a aquellos que se convirtieron voluntariamente para escapar de las persecuciones.

Agregamos una información más, crece también en el nordeste los números de solicitudes a la nacionalidad portuguesa bajo el Decreto-Ley 30-A. ¿Será posible establecer nuevos parámetros de comparación con la finalidad de identificar la relación entre las solicitudes y el aumento porcentual de individuos que se auto-denominan judíos?

V. PREJUICIOS Y IDENTIDADES

Entre los años 2019 y 2020 realizamos un trabajo etnográfico, aplicamos cuestionarios, entrevistamos personas, buscamos datos sobre las tradiciones de la cultura *nordestina*⁶ en busca de trazos similares con los trazos de los judíos sefarditas, usamos como referencial las costumbres descritas en el «*Monitório*»⁷ para reconocer una práctica judaizante y las formas de buscar reconectarse con el mundo sefardita distante. Espina Barrio (2006) explica la tarea del antropólogo de estudiar en su contexto lo cercano y lo lejano, lo local y lo global, ya que la historia de los pueblos americanos necesita afrontar la tarea de conocer las historias de matrices étnicas de las que proceden, armonizando las distintas identidades en la búsqueda de una sociedad menos aislada en el mundo de los prejuicios.

¿Los datos hasta ahora presentados podrían ser la materialización de esos espacios mencionados por Espina? ¿Tendríamos en Brasil muchas culturas viviendo próximas, no obstante, aisladas? ¿Qué discursos muestran la supremacía de unas culturas sobre las otras?

Veamos el ejemplo que la filología registró en los diccionarios de la lengua portuguesa. *Judiar* - verbo formado de «judío» más el sufijo «iar», algunas veces también encontramos «judío» más «ar». ¿Su significado? Maltratar, hacer bromas, ridiculizar, entre tantas otras acepciones prejuiciosas.

En un trabajo de campo, entrevisté a una persona, ella afirmó que viviendo en Florianópolis⁸, cierta noche, hablando con amigos en una plaza, en el calor de la charla les dijo que era judío. Dos mujeres lo escucharon e inmediatamente dijeron: «los judíos son gente mala que arderán en el infierno».

¡Las palabras son claras, y las personas que piensan en Brasil como un país mestizo donde no hay prejuicios están equivocadas!

6. Referentes a personas que viven en la región noroeste de Brasil.

7. Manual de la Inquisición con la descripción pormenorizada con los crímenes bajo jurisdicción del Tribunal que deberían ser denunciados.

8. Capital de Santa Catarina, localizada en la región Sur de Brasil.

VI. DOS RASGOS DE UNA GENTE: NACIONALIDAD Y IDENTIDAD

El Decreto-Ley n.º 30-A/2015 (febrero de 2015) y la Ley 12/2015 de 24 de junio, publicadas por el *Ministério da Justiça* (Portugal) y Jefatura Del Estado (España), posibilitaron las nacionalidades luso-española a los descendientes de los judíos perseguidos por la inquisición. Es un derecho legalmente devuelto y, para algunos, «un camino» de vuelta para la tierra de sus ancestros.

Analizar las cuestiones alrededor de las identidades diasporizadas⁹ en la perspectiva intercultural, es proponer construir un camino sedimentado en los rasgos culturales, en la genealogía, pero creemos que no se deben desestimar los avances de la medicina genética. Para Hall (2003) no existe cultura pura y en el caldero étnico brasileño, los múltiples procesos culturales, sus identidades étnicas y culturales necesitan de mejor comprensión.

De esa manera, es muy interesante el trabajo de Farias (2015) sobre la ancestralidad y consanguinidad de las familias del interior del Noroeste que presentan individuos afectados por las enfermedades recesivas y el trabajo de Chaves (2015) sobre la consanguinidad y el efecto fundador en la ciudad de *Tabuleiro do Norte-Ceará*¹⁰. Además, el INaGeMP – *Instituto Nacional de Ciência e Tecnologia do CNPq*¹¹, desde 2009 realiza el *Censo Nacional de Isolados* – CENISO para poder identificar «clusteres» o comunidades con alta prevalencia de enfermedades raras como la enfermedad de *Gaucher* y el síndrome de *Spoam*, tornando más fácil la orientación de las políticas públicas y la orientación de las poblaciones sobre las consecuencias de los matrimonios endogámicos comunes en las ciudades del interior de Brasil. Situaciones como las presentadas, en sus varios aspectos, interesan a la antropología.

Según Allysson de Farias, investigador de la Universidad de São Paulo.

«A mutação no gene KLC2 causadora da Spoam, deve ter surgido no país há 485 anos, em filhos de casais aparentados de judeus ou mouros que podem ter migrado da Península Ibérica para fugir da Inquisição [...]». (Fioravanti, 2018).

Entonces, no parece descabellado mirar para los avances de la medicina genética como apoyo para ubicar descendientes de los judíos sefardíes perseguidos por la Inquisición y comprobar en esas comunidades la persistencia de otras costumbres propias de la comunidad judía ibérica distintas al matrimonio consanguíneo de manera a combinar el *Efeito fundador*¹² con los rasgos culturales.

9. Expresión utilizada por Stuart Hall en la obra «Da Diáspora: Identidades e Mediações culturais» (2003).

10. Ciudad localizada en la frontera con el estado de Rio Grande do Norte. Registra alto índice de la enfermedad *Gauche*, resultante de los matrimonios consanguíneos.

11. *Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico de Brasil*.

12. Variación genética reducida que ocurre cuando un grupo se aísla y empieza una nueva población. Puede generar enfermedades genéticas raras.

Es importante pensar que en tiempos de creciente violencia y manifestaciones de antisemitismo en Brasil, el proceso de conocerse es el primer paso para la creación del espacio compartido hablado por Espina Barrio (2006) donde encontramos las múltiples culturas imbricadas en el tejido social brasileño, en un movimiento constante de dar y recibir, de conocer y reconocerse, como el *nordestino* que encuentra en la genealogía, en las costumbres de la familia o en las enfermedades genéticas raras, el judío desconocido. La aproximación de las distancias de conocer, reconocer, aceptar, son espacios de construcción de una nueva forma de pensar, de vivir, de relacionarse con el otro en el espacio micro (familia) y en el macro (sociedad). (Valério, 2021).

La demanda de la nacionalidad portuguesa es una de las formas conocer y reconocerse como descendientes de los judíos sefardíes y se extendió por los estados de la región noroeste, considerada por varios historiadores como tierra judía.

De una publicación del periódico *globo.com*¹³, sacamos los siguientes datos sobre solicitudes de nacionalidad en Rio Grande do Norte. En 2019 hubo cinco solicitudes y cero aprobaciones. En 2021, ciento ochenta y cinco solicitudes y solamente cinco aprobaciones. El aumento de 3500% de solicitudes entre los años de 2019 y 2021, confirma las informaciones del genealogista *cearense*¹⁴ Nelson Filho, cuando afirmó en una entrevista que hicimos, haber hecho más de 500 procesos de solicitud de reconocimiento del vínculo con la Comunidad Ibérica Portuguesa. De ellos, 350 ya están certificados por la Comunidad Israelita de Lisboa (CIL), entre 100-150 de ellos ya son ciudadanos.

En ese contexto, vale recordar el pensamiento de Hall sobre las identidades diaspóricas: «...*a identidade é um lugar que se assume, uma costura de posição e contexto e não uma essência ou substância*». (Hall, 2003: 15-16).

¿Será ese sentido de pertenencia responsable por el aumento de solicitudes de nacionalidad? ¿Se podría transmitir a los hijos el sentimiento de pertenencia guardado en la memoria?

El judío perseguido por la Inquisición necesitaba camuflar los patrones culturales que moderaban su identidad y crear estrategias para garantizar la transmisión de las normas de conducta que poseía el Pueblo de Abraham. Creemos que, en el caso de los judíos perseguidos por la inquisición, se aplica el principio jurídico de la antinomia. La pregunta es, aceptar la muerte como hereje o tratar de sobrevivir e instruir a sus hijos de modo oculto guardando las tradiciones de la gente hasta que pasara la persecución. No tenemos forma de medir el grado de compromiso de los perseguidos por la religión basado en la voluntad de conservar la vida,

13. G1 RN. (2021). Lei de 2015 permite que descendentes de judeus sefardistas consigam cidadania portuguesa. Região Seridó foi grande centro dessas populações em séculos passados. G1. Recuperado de <https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/noticia/2021/10/20/crece-400percent-numero-de-potiguares-em-busca-da-nacionalidade-portuguesa-atraves-da-lei-dos-sefarditas-entenda.ghtml>. Consultado: 12/11/2021

14. Gentilicio que nació en el estado de Ceará.

tampoco de los que actualmente caminan en la búsqueda del autoconocimiento y de establecer un diálogo pacífico consigo mismo y con los otros.

El conocimiento de sí representa un camino de auto aceptación, desde su principio hasta la sociedad brasileña marcada por los procesos de intra e interculturalidad, y solo a partir de esa comprensión es posible visualizar las influencias culturales mutuas y sus zonas fronterizas de interacción, mirando más allá de la homogeneizada identidad, el otro se hace visible.

Al analizar los temas de las identidades en construcción en la perspectiva intercultural, entendemos que todo esfuerzo por borrar las raíces judías de esas tierras culminó con el trasplante de esas raíces a Brasil, obligando la construcción de una nueva mentalidad basada en compartir espacios y culturas. De modo que cuando encontramos el aumento abrumador de procesos de solicitudes a la nacionalidad como descendientes de los judíos forzados nos preguntamos: ¿Cuáles son los problemas que afrontan los descendientes de los judíos forzados a la conversión? ¿El reconocimiento es suficiente para la solución del problema de identidad de los judíos conocidos como *b'nei anussim*? Es cierto que hay aún un largo camino por recorrer en la búsqueda por el respeto al derecho de ser parte de un Pueblo, no sólo de un sistema religioso lleno de divisiones internas. ¿Persiste el problema, judío es Pueblo o religión?

Los datos recogidos en las entrevistas revelaron que, aunque las personas que buscan la nacionalidad portuguesa-española tengan interés primordial en tener otro espacio de vida para ellos y su familia, lejos de la violencia y de las dificultades encontradas en Brasil, muchas de ellas con el paso del tiempo, buscan conocer más de las tradiciones que llevaron a sus ancestrales a ser perseguidos, ese conocimiento parece generar un empoderamiento del individuo que se descubre judío.

Para nosotros, el origen de la sociedad brasileña es marcada como multicultural, pero, necesita avanzar en los procesos de intra e interculturalidad. De manera que pensamos que es importante la «deconstrucción» del mito de un pueblo brasileño en la perspectiva homogeneizada, importa considerar las influencias mutuas y sus zonas fronterizas de interacción, cosa imposible en la visión de identidad homogéneo, de cierta manera la fusión de los elementos termina por invisibilizar el otro, o más comúnmente establecer prejuicios que se quedan muy complejos de eliminar.

Sin duda, el sentimiento de pertenencia presentes en los censos de IBGE, se presentó en las entrevistas aquí referidas, siendo interesante considerar el rescate de prácticas culturales encontradas en la mayor parte de los casos de personas que están buscando conocer la historia de su familia, su historia. Es importante recordar que los censos son anteriores a las legislaciones luso-española.

Mas, cuando hicimos la entrevista con el genealogista Nelson Filho y seguidamente presentamos los datos de solicitudes a la nacionalidad basada en la descendencia sefardí, encontramos un grupo de personas que no, necesariamente, están buscando rescatar tradiciones de familia, ellas quieren hacer justicia a las personas

cuyas libertades han sido arrebatadas por un sistema intolerante. Además, curiosamente, manifestaron esperanza de una vida mejor en tierras de menor índice de violencia, aquella de la que huyeron los judíos perseguidos por la Inquisición.

En las palabras de Cavalcante (2020):

«A beleza da Antropologia está na essência de uma ciência que não só reconhece as múltiplas formas de viver, mas também respeita cada uma sem discriminá-las ou crer na superioridade de uma sobre a outra. Daí o respeito pela diversidade, pelo direito do outro com suas escolhas o que não significa concordância, mas respeito, em seu fazer diário, o antropólogo trabalha em prol da coletividade, deixa sua marca no processo de humanização do humano, no trabalho de construção de um mundo mais preocupado com o outro». (Cavalcante, 2020: 16).

La diversidad está en el alma y la sangre de los brasileños, por esa razón, es necesario seguir trabajando para que personas como Daniel Paiva puedan conocer las historias de vida de sus antepasados y/o practicar los ritos judíos prohibidos por la Inquisición sin que haya la necesidad de convertirse al judaísmo.

La historiografía brasileña avanzó mucho en las investigaciones sobre los cristianos-nuevos y los judíos convertidos bajo situaciones extremas, entonces, pensamos que hay un vasto espacio por llenar por parte de la antropología. Ninguna otra ciencia es tan generosa como ella en prestar sus oídos para escuchar atentamente y comprender las diferentes formas de vivir, además de promover la reflexión sobre cómo podemos vivir y convivir, sin conformarse con la situación actual, pero trabajando para la construcción de una sociedad más justa.

VII. CONSIDERACIONES FINALES

En la sociedad brasileña, donde conviven múltiples identidades étnicas y culturales, la descubrimiento de un Noroeste judío, sea por medio de los datos estadísticos de los Censos de IBGE muestra el crecimiento del número de individuos que, se autodenominan «judíos» o se identifican con la religión judía, o por las costumbres típicas de familias. Lo cierto es que tenemos la confirmación de la existencia de un fenómeno anterior a las leyes de nacionalidad de Portugal y España.

Hasta el momento, obtuvimos resultados basados en las investigaciones sobre los cristianos-nuevos, las cuales ganaron fuerza a partir de la segunda mitad del siglo XX. Además, el trabajo de campo y las entrevistas confirmaron lo que habíamos pensado inicialmente con los datos extraídos de los censos realizados por el Instituto Brasileño de Geografía y Estadística.

Sobre la búsqueda por el rescate del reconocimiento del vínculo con la comunidad judía ibérica perseguida por la Inquisición, encontramos corrientes dispares, aunque el grupo que busca obtener la nacionalidad no tiene interés primordial en rescatar la identidad religiosa, pero no permanece indiferente al conocimiento

de las tradiciones familiares. Por otro lado, hay otro grupo a quién solo le interesa descubrir de dónde viene, lo que me parece ser el caso presentado en los registros de IBGE, puesto que son anteriores a las leyes ibéricas de reparación.

Algo interesante que notamos en el desarrollo del trabajo, es que la esperanza de una vida mejor, más tranquila y con menor violencia tan deseada por los cristianos-nuevos que vinieron a Brasil, es la misma que escuchamos de sus descendientes cuando se refirieron a los motivos de buscar la nacionalidad. Sin embargo, es conveniente recordar que se trata de una investigación en curso, cuyos resultados son parciales e inevitablemente se cambiarán hasta la conclusión del trabajo.

VIII. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Cavalcante, A. P. A.S da, González, E. D. (2020). A ancestralidade judaica: Costumes e Tradições no Nordeste Brasileiro. *Revista Ciência da Sabedoria*, 1, 2. Recuperado de: <https://revista.faciencia.com.br/index.php/rcs/article/view/26/9>. Consultado: 15/02/2022.
- Caro, J. B. (1995). *Los Judíos en la España Moderna y Contemporánea*. (Colección Fundamentos 62). Istmo: Madrid.
- Chaves, R. G. (2015). *Consanguinidade e efeito fundador da mutação G377S da doença de Gaucher em população de Tabuleiro do Norte – Ceará – Brasil*. Tese de doutorado para o Programa de Pós-Graduação em Ciências da Saúde da Universidade Federal do Rio Grande do Norte. Recuperado de: https://repositorio.ufrn.br/bitstream/123456789/20548/1/ConsanguinidadeEfeitoFundador_Chaves_2015.pdf. Consultado: 05/08/2021
- Decreto-Lei n.º 30-A/2015 de 27 de fevereiro de 2015 do Ministério da Justiça*. Diário da República: I série, No 41 (2015). Recuperado de: www.pgdlisboa.pt. Consultado: 22/04/2021.
- Espina Barrio, A. B. (2006). *Conocimiento Local, comunicación e Interculturalidad*. Masangana: Recife.
- Farias, A. A. de (2018). *A ancestralidade de populações do Nordeste brasileiro com elevadas frequências de casamentos consanguíneos e prevalência de doenças genéticas raras*. Tese de doutorado para o Instituto de Biociências da Universidade de São Paulo. Recuperado de <https://www.teses.usp.br/teses/disponiveis/41/41131/tde-10012019-135312/pt-br.php>. Consultado: 07/06/2021.
- Fioravanti, C. (2018). Busca por doenças raras: Número de brasileiros diagnosticados com patologias genéticas incomuns aumenta 150% em quatro anos. *Revista Pesquisa Fapesp*. Recuperado de: <https://revistapesquisa.fapesp.br/busca-por-doencas-raras/#:~:text=Maioria%20no%20nordeste&text=Existem%20de%205%20mil%20a,da%20infec%C3%A7%C3%A3o%20pelo%20v%C3%ADrus%20zika>. Consultado: 05/02/2022.
- G1 RN. (2021). Lei de 2015 permite que descendentes de judeus sefardistas consigam cidadania portuguesa. Região Seridó foi grande centro dessas populações em séculos passados. *G1*. Recuperado de <https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/noticia/2021/10/20/crece-400percent-numero-de-potiguares-em-busca-da-nacionalidade-portuguesa-atraves-da-lei-dos-sefarditas-entenda.ghtml>. Consultado: 12/11/2021.

- Hall, S. (2003). *Da diáspora: Identidades e mediações culturais*. Belo Horizonte, MG: Editora UFMG. Recuperado de https://hugoribeiro.com.br/biblioteca-digital/Da_Diaspora_-_Stuart_Hall.pdf. Consultado: 15/10/2020.
- Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística - IBGE. Censo Demográfico 2010, Tabela 137 - População residente, por religião. *IBGE*. Recuperado de <https://sidra.ibge.gov.br/tabela/137>. Consultado: 12/03/2021.
- Jung, C. G. (2019). *O si-mesmo oculto*. Vozes: Petrópolis.
- Lei 12/2015 de 24 de junio de 2015* de la Jefatura del Estado, 151, (2015). En materia de concesión de la nacionalidad española a los sefardíes originarios de España. Recuperado de <https://www.boe.es/buscar/act.php?id=BOE-A-2015-7045>. Consultado: 14/11/2021.
- Melo, N. A. (2021). *Cristãos-novos, seus descendentes e Inquisição no Ceará*. Fortaleza, Expressão Gráfica e Editora: Fortaleza.
- Pieroni G. (2003). *Banidos: a Inquisição e a lista dos cristãos-novos condenados a viver no Brasil*. RJ: Bertrand Brasil: Rio de Janeiro.
- Pieroni G. (2006). *Os excluídos do Reino: a inquisição portuguesa e o degredo para o Brasil Colônia* (2.ª ed.). Editora Universidade de Brasília: Brasília.
- Ribeiro, D. (2015). *O povo Brasileiro: a formação e o sentido do Brasil* (3.ª ed.). Global: São Paulo.
- Rowland, R. L. (2010). Cristãos-novos, marranos e judeus no espelho da inquisição. *TOPOI*, 11 (20), 172-188. Recuperado de <https://www.scielo.br/j/topoi/a/tqpxXWLGc7KVCgyFHCw6BCv/?lang=pt>. Consultado: 17/02/2022.
- Valério, D.M. (2021). *La sobreculturalidad a la luz de lo observado en culturas indígenas*. IIACYL: Salamanca.
- Waingort, A. N. (2007). *Gabinete de Investigação: uma «caça aos judeus» sem precedentes*. SP: FAPESP: São Paulo.
- Waingort, A. N. (2009). *Inquisição: Prisioneiros do Brasil*. Séculos XVI a XIX (2.ª ed.). SP: Perspectiva: São Paulo.
- Waingort, A. N., Levy, D., Ribeiro, E. y Lina, G. (2016). *Os Judeus que construíram o Brasil*., SP: Editora Planeta do Brasil Ltda: São Paulo.

